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Sehr geehrte Damen und Herren, 
 
ein spannendes und ereignisreiches Jahr liegt hinter dem im Januar 2021 neu ge-
wähltem Beirat zur Gleichstellung von Menschen mit Behinderung. Nach einem an-
fänglichen Findungsprozess der Mitglieder, konnten wir schnell unsere Aufgaben 
wahrnehmen. Anbei finden Sie den Rechenschaftsbericht, gegliedert nach Projekten 
und Beteiligungen. 
 
Wir bedanken uns bei Ihnen, aber auch den zahlreichen, beratenden Mitgliedern der 
ansässigen Institutionen und Vereine, den Fraktionen sowie dem Ansprechpartner 
unserer Geschäftsstelle Markus Ries und dem Bürgermeister Ralf Möller für die Un-
terstützung, das Zuhören und den Rat bei unseren Anliegen. Natürlich gilt unser 
Dank auch den Bildungs-, Senioren-, Präventions- und Ausländerbeiräten sowie den 
Vertretern der Verwaltung. Wir wurden bislang überall offen und herzlich willkommen 
geheißen. Dies wissen wir sehr zu schätzen 
 
Wir freuen uns auf die weitere Zusammenarbeit und ich verbleibe 
 
mit freundlichen Grüßen 
 
 
 
Sonja John 
Vorsitzende BGMB 
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Rechenschaftsbericht für das Jahr 2021 
für die Zeit vom 24.03.2021 bis 31.12.2021 
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1. Amtierender Beirat zur Gleichstellung von Menschen mit Behinderung 
(BGMB) 
 

Name Position 

Entsendungen /  
Teilnahme an anderen 
Gruppen 

Gewählte Mitglieder   

Sonja John Vorsitzende 

Präventionsrat /  
AG Integration,  
ViiAS,  
Sitzungen der Behinderten-
beauftragten des LK Da-Di 

Sven Michels stellvertretender Vorsitzender 

Ausländerbeirat,  
AK Campus,  
Sitzungen der Behinderten-
beauftragten des LK Da-Di 

Bastian Pohl stellvertretender Vorsitzender AK Darmstädter Straße 

Gisela Bössenrodt Beisitzerin 
Seniorenbeirat,  
AK Darmstädter Straße 

Monika Olbricht Beisitzerin  

Ulrich Freund Beisitzer 
ausgeschieden zum 
30.09.2021 

Horst Knell Beisitzer verstorben am 13.08.2021 

Markus Ries Geschäftsführung  

   

Beratende Stimme   

Ralf Möller Bürgermeister  

   

Fraktionsvertretungen Fraktion  

Simone Brodrecht ALW 
zum 30.11.2021 das Amt nie-
dergelegt 

Ina Dürr CDU  

Lydia Lorenz FWW  

Andreas Enzmann SPD  

   

Vertretungen von Gruppen und Institutionen  

Gerd Schwarzmann VdK  

Simone Bachinger ev. Kirchengemeinde  

Melanie Kehrberg BSG  

Ulla Zehner DRK  
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Der Liste kann entnommen werden, dass sich die Anzahl der gewählten Mitglieder 
in 2021 reduzierte. Zum einen hat der BGMB den Verlust von Herrn Horst Knell zu 
betrauern, der leider im August 2021 verstorben ist. Zum anderen hat Herr Ulrich 
Freund sein Amt zum 30.09.2021 aus persönlichen Gründen niedergelegt. Es sind 
nunmehr nur noch 5 gewählte Beiratsmitglieder.  

Eine Nachfolge für Frau Brodrecht als Vertretung der ALW war zur Erstellung des 
Berichtes dem Beirat noch nicht bekannt. 

 
 

2. Termine in 2021 

In 2021 fanden folgende öffentliche Sitzungen statt: 

- 24.03.2021, online, konstituierende Sitzung  

- 06.07.2021, online, 2. öffentliche Sitzung 

- 16.11.2021, präsent, 3. öffentliche Sitzung 

Zusätzlich gab es im September 2021 einen Newsletter mit Informationen zum 
Stand der Arbeit / Projekte an die weiteren (s. Tabelle) Mitglieder des Beirates. 
Außerdem fanden einmal monatlich interne Arbeitstreffen statt, zunächst fanden 
diese online statt, seit Sommer 2021 durfte der BGMB dafür das JUZE Weiter-
stadt nutzen. 

 

3. Aktivitäten des BGMB 

In den einzelnen Unterkapiteln folgen kurze Beschreibungen zu den jeweiligen 
Tätigkeiten des BGMB, den bereits abgeschlossenen und den noch offenen 
Punkten. Zur Vervollständigung der einzelnen Unterpunkte wird auf die ange-
hängten, ausführlichen Protokolle verwiesen. Es sei auch anzumerken, dass 
durch die anhaltenden Lieferengpässe von Materialien, die meisten Projekte noch 
im Gange sind und der Beirat diese auch 2022 begleiten wird. 

 

a. Spielplatz Haydnstraße 

Am 01.06.2021 fand eine Begehung der Spielplatzanlage in der Haydnstraße 
mit Frau Kirchner statt. Dem BGMB wurden die einzelnen Phasen der Umge-
staltung und die einzelnen Spielmodule / Ruhemodule vorgestellt. In einem 
sehr konstruktiven Gespräch wurde sich über die Begebenheiten eines inklusi-
ven Spielplatzes ausgetauscht. Die Planung fand den Zuspruch des Beirates. 
Die Umsetzung der Phase I (Wasserspielbereich) konnte aufgrund der Lie-
ferengpässe noch nicht begonnen werden (geplant war September 2021). 

Zusätzlich hat der BGMB für die Gestaltung des Spielplatzes eine WC-Anlage 
gefordert, die per Antrag dem Magistrat am 20.09.2021 vorgelegt wurde. Es 
gab hierzu auch ein Gespräch am 02.11.2021 mit dem Bürgermeister und 
dem Magistrat, um vor allem eine Kosten-Nutzen-Abwägung zu erörtern. Zwi-
schen Beirat und Magistrat konnte ein Konsens zu einer Miet-Komposttoilet-
tenanlage der EAD gefunden werden. Der nächste Schritt ist nun, diesen 
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Konsens der Stadtverordnetenversammlung zur Beratung und zum Beschluss 
vorzulegen. Weitere Informationen siehe Anhang. 

b. Barrierefreier Zugang zum Schloss Braunshardt 

Am 01.09.2021 fand in Anwesenheit von Frau Krug von Nidda und Herrn Stark 
eine Begehung des Schlosses Braunshardt hinsichtlich der Umsetzungsmög-
lichkeiten eines barrierefreien Zuganges zu den repräsentativen Räumen des 
Schlosses statt. Der Beirat hat sich in einer schriftlichen Stellungnahme für ei-
nen Umbau des Einganges vom Schloßplatz her über das Foyer und angren-
zende Räume ausgesprochen. Für weitere Inhalte wird an dieser Stelle auf 
diese angefügte Stellungnahme verwiesen. 

 

c. Friedhof Gräfenhausen-Schneppenhausen 

Am 20.09.2021 nahm der Beirat an einer Ausschussbegehung des Friedhofes 
Gräfenhausen-Schneppenhausen teil, um hier u.a. die nötigen Umgestaltun-
gen hinsichtlich einer barrierefreien Nutzung der Anlage zu erörtern. Wichtige 
Punkte waren die Verbreiterung / Ausbesserung von Wegen, Austausch des 
Kieses gegen einen sich gut verzahnenden / gut berollbaren Kies, Einbau ei-
nes barrierefreien Eingangstores für Fußgänger und Einbau einer Rampe im 
hinteren Bereich des Friedhofes, um dort 4 Stufen zu überbrücken. Planmäßig 
sollte die Rampe bereits Ende 2021 gerichtet sein, die Materialien liegen laut 
Auskunft von Frau Mazouz auch bereit. Der BGMB beobachtet die weitere 
Umsetzung.  

Anmerkung: Zur barrierefreien Nutzung einer öffentlichen Anlage gehört auch, 
die Zuwege und Parkplatzsituation entsprechend anzupassen. Dies muss in 
Bezug auf den Friedhof Gräfenhausen-Schneppenhausen noch geprüft und 
angepasst werden. Siehe hierzu auch Punkt d. 

 

d. Projekt Barrierefreie Wege 

In Zusammenarbeit mit Frau Bartosch, hat der BGMB ein Projekt erarbeiten 
können, welches zentrale Wege von / zu barrierefreien Bushaltestellen zu / 
von öffentlichen und für das Gemeinwesen wichtigen Örtlichkeiten Weiter-
stadts auf Barrierefreiheit hin prüft.  
Eine erste solche Strecke konnte bei einer Begehung am 08.09.2021 bereits 
erarbeitet werden. Diese bezieht sich auf die Strecke von der Haltestelle Su-
dentenstraße (beidseitig) zum Eingang Friedhof Kernstadt in der Friedhof-
straße. Dies erschien dem BGMB als erste Strecke sinnvoll, da der Friedhof 
ohnehin in der Planungsphase einer Umgestaltung ist. Die Umsetzung der an-
zupassenden Bordsteinabsenkungen u.ä. soll bereits im 1. Halbjahr 2022 er-
folgen. Anschließend werden weitere Strecken geprüft und deren Umsetzung 
geplant. Weiter Informationen können Sie dem angehängten Protokoll entneh-
men. 
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e. Barrierefreier Bus der Stadt Weiterstadt 

Im Zuge der Diskussionen bezüglich des Weiterbestehens des Seniorenbus-
ses und der Frage danach, ob ein neuer Bus geleast oder der bisherige ge-
kauft werden solle, fand am 25.06.2021 eine Besprechung mit dem Bürger-
meister, dem Seniorenbeirat, Vertretern der ehrenamtlichen Fahrer und dem 
BGMB statt. In diesem Gespräch wurden verschiedene Möglichkeiten erörtert. 
Eine klare Forderung des BGMB war, die Schaffung einer barrierefreien 
Transportmöglichkeit, die bei dem bisherige Seniorenbus noch nicht gegeben 
war. 

Der Vorschlag des BGMB, einen der vorhandenen Kitabusse barrierefrei um-
zurüsten, wurde insofern angenommen, da einer dieser Busse ohnehin im 
Frühjahr 2022 neu geleast werden muss. Der Beirat freut sich daher, dass der 
Pool an Stadtbussen nun um einen barrierefreien Bus ergänzt werden kann. 
Weitere Informationen hierzu im abgehängten Protokoll. 

 

f. Barrierefreier Zugang zum Kommunalen Kino 

Nachdem es in der Vergangenheit Probleme bei der Umsetzung eines barrie-
refreien Zugangs zum Kommunalen Kino gab, sind nun neue Planungen vor-
gelegt worden. Diese konnte der BGMB am 28.10.2021 vor Ort und durch Ein-
sicht in die Architektenpläne begutachten. Die geplante Hubplattform und die 
damit verbundenen, baulichen Anpassungen am Gebäudezugang fanden die 
Zustimmung des Beirates. In 2022 werden die entsprechenden, finanziellen 
Förderungen erneut beantragt und es bleibt zu hoffen, dass eine Umsetzung 
Ende 2022 / Anfang 2023 geschieht. Die Pläne können bei Herrn Tagisade 
eingesehen werden. Ergänzend hierzu siehe Anhang. 

 

g. Bürgerhaus Schneppenhausen (Parkplatzsituation) 

Frau Bartosch und Frau Jung kamen mit den ersten Planungsentwürfen zum 
Umbau des Parkplatzes am Bürgerhaus auf den BGMB zu. Hierbei geht es 
sowohl um den Teil vor dem Bürgerhaus selbst, aber auch um den Teil, der 
der Kindertagesstätte zugeordnet wird. In einer ersten Beratung am 
05.10.2021 wurde der BGMB informiert und konnte erste Vorschläge unter-
breiten. Der Beirat wird hier auch in 2022 weiter mit den Planerinnen zusam-
menarbeiten. 

 

h. Beteiligung an Umsetzung der Straßenausgestaltung am Flachsgraben, 
Schneppenhausen 

Im Zuge einer Ausschusssitzung und einer Begehung am 27.09.2021 konnte 
der BGMB seine Bedenken und seine Meinung zu den Umgestaltungsplänen 
zu Am Flachsgraben in Schneppenhausen äußern. Auch der Beirat hat wei-
testgehend der Variante B aus den vorgelegten Ausführungsmöglichkeiten zu-
gestimmt, es bleiben aber Bedenken, die die Vorsitzende Sonja John auch im 
Ausschuss und bei der Begehung geäußert hat. So ist der bestehende 



Beirat zur Gleichstellung von Menschen  
mit Behinderung der Stadt Weiterstadt 
 
 
 

Weiterstadt, 22.01.2022 Rechenschaftsbericht des BGMB 6 / 8 

BGMB 

Gehweg auf der östlichen Seite zwar auf eine annehmbare Breite für Rollstuhl-
fahrer ausgelegt, diese Breite wird jedoch beispielsweise auf Höhe der Later-
nen nicht mehr eingehalten. Hier ist die Variante B neu zu prüfen und anzu-
gleichen. Die weiteren Überlegungen von Anwesenden können dem Protokoll 
zu dieser Begehung entnommen werden. 

i. Schlossschule Gräfenhausen 

Da die Planungen für den Innenausbau und die Sanierung der alten Schloss-
schule bereits abgeschlossen und beschlossen waren, als der neue BGMB 
sein Amt antrat, konnte er hier nicht mehr viel mitwirken. Dennoch hatte er 
sich hierzu gegenüber dem Immobilienmanagement und dem Bürgermeister 
der Stadt geäußert und für zukünftige Neu- sowie Umbauten einen gewissen-
hafteren Umgang mit dem Thema Barrierefreiheit und vollständig möglicher In-
klusion gewünscht. Zudem wurde darum gebeten, bei der Planung des Au-
ßengeländes mit einbezogen zu werden, da die bisherigen Planungen und 
Spielgeräte nicht inklusiv genug gedacht scheinen (siehe hierzu Ausführungen 
in Drucksache 11/0062/1, S. 21). 

 

j. Vernetzung mit anderen Arbeitsgruppen 

Der BGMB wurde bislang sehr offen von den ansässigen Vereinen, Institutio-
nen und Verbänden sowie den anderen Beiräten bzw. Projektgruppen, der 
Verwaltung der Stadt und den politischen Fraktionen Weiterstadts aufgenom-
men. Dafür bedankt er sich ausdrücklich.  

Gerade das Thema Inklusion ist ein sehr vielseitiges Thema und zuweilen ist 
es schwierig, in den Planungen und Beratungen die Balance zwischen not-
wendigem Mindestmaß und dem integrativen Mehr an Möglichkeiten zu fin-
den. Innerhalb Weiterstadts hat der BGMB aber stets das Gefühl, am runden 
Tisch willkommen zu sein. 

Der BGMB hat auch zu seinen beratenden Mitgliedern, wie VdK, DRK, ev. Kir-
che, BSG sowie den Fraktionsvertretern/innen ein sehr gutes Verhältnis und 
ist im Austausch über Schnittpunkte sowie Unterstützungsmöglichkeiten. So 
konnte der Beirat z.B. in Kooperation mit der BSG, die vom Landkreis Darm-
stadt-Dieburg ins Leben gerufene Sportstättenerhebung innerhalb Weiter-
stadts begleiten. Diese Sportstättenerhebung soll die Barrierefreiheit der 
Sportstätten im Landkreis erfassen und dokumentieren. Hierzu fanden meh-
rere Begehungen mit der Vertreterin des Landkreises, Frau Femerling, statt. 
Es fiel hierbei allerdings auf, dass es neben der baulichen Barrierefreiheit von 
Sportstätten noch weitere Punkte zu beachten gilt, wie zum Beispiel die Um-
kleidesituation für behinderte Kinder, die auf eine Hilfestellung / Begleitung an-
gewiesen sind oder etwa Nachteilsausgleiche in Spiel- und Wettbewerbssitua-
tionen. Hier gilt es soziale Integration abzuwägen und umzusetzen. 

Im Zuge dessen wurde die Vorsitzende des BGMB in die Arbeitsgruppe ViiAS 
des Landkreises Darmstadt-Dieburg und der Stadt Darmstadt eingeladen, die 
sich genau mit solchen und vielen weiteren Fragen beschäftigt. Diese 
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Arbeitsgruppe trifft sich ca. einmal je Quartal. Weitere Informationen können 
unter www.viias.de nachgelesen werden 

Eine überaus ergebnisreiche Vernetzung konnte der Beirat auch mit Herrn Dr. 
Crncic, dem Behindertenbeauftragten des Landkreises, aufbauen. Er ist ein 
sehr engagierter, gut informierter sowie vernetzter Kollege. So treffen sich 
Herr Michels als Behindertenbeauftragter und Frau John als Vorsitzende des 
BGMB mit den anderen Behindertenbeauftragten des Landkreises Darmstadt-
Dieburg ebenfalls einmal je Quartal zu einem Austausch und zur Abstimmung 
bei überkommunalen Themen. 

 

k. Öffentlichkeitsarbeit 

Nach dem anfänglichen Kennenlernen und Zusammenfinden untereinander, 
hat der Beirat sich bemüht, seine Außenwirkung und Bekanntheitsgrad durch 
Pressearbeit zu erhöhen. Hierzu wurden u.a. Kernkompetenzen der Mitglieder 
auf der Homepage des Stadt Weiterstadt ergänzt. So können Hilfesuchende 
direkt mit dem Mitglied Kontakt aufnehmen, welches ihnen am ehesten weiter-
helfen kann. 

Zudem bieten Herr Michels und Frau John seit September 2021 jede Woche 
Telefonsprechzeiten an: 

Di + Do 17-19 Uhr (Sonja John) 

Mi 17-19 Uhr (Sven Michels) 

Persönliche Termine nach Vereinbarung 

Um diese Zeiten weiterhin bekannt zu halten, strebt der BGMB für 2022 an, 
dass diese Sprechzeiten als fester Bestandteil im Weiterstädter Terminkalen-
der aufgeführt werden. 

In 2021 kamen einige Personen auf den Beirat bzw. gingen auf Herrn Michels 
als Behindertenbeauftragten zu, um sich Rat einzuholen. Die Anfragen bezo-
gen sich oft auf Antragsstellungen zu Pflegegraden oder Behindertenauswei-
sen, aber auch der Ärztemangel und die damit verbundenen Problematik der 
Mobilität älterer und gehbehinderten Personen waren Thema. Gerade auf die 
Vorsitzende als Vertreterin eines minderjährigen Behinderten, kamen einige 
Eltern beeinträchtigter Kinder zu. Diese Eltern suchten Rat bzgl. hilfeleistender 
Institutionen und Unterstützungsmöglichkeiten hinsichtlich Bildung sowie inklu-
siver Beschulung. 

 

4. Budgetverwaltung 

Das dem BGMB zur Verfügung gestellte Budget wurde in 2021 hauptsächlich für 
die Aufwandsentschädigungen und Sitzungsgelder des Beirates genutzt. An zu-
sätzlichen Ausgaben sind die Anschaffung eines Moderationskoffers für interne 
Sitzungen und ein Give-Away in Form eines Metermaßes, welches als Schlüssel-
anhänger genutzt werden kann, zu nennen. Es hat den Aufdruck des BGMB. Die-
ses Give-Away soll die Achtsamkeit erhöhen, dass Maße eine wichtige Rolle 
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spielen, wenn es um Barrierefreiheit geht. Dies erschien dem Beirat als zusätzli-
ches Instrument der Öffentlichkeitsarbeit sinnvoll. Genaue Budgetausgaben kön-
nen bei Herrn Ries und Frau Zettel eingesehen werden. 

 

5. Ausblick auf 2022 

In 2022 wird der BGMB zunächst die laufenden Projekte weiter begleiten (siehe 
Punkt 3) und an dem unter Punkt 3.d aufgeführten Projekt zu barrierefreien We-
gen weiterarbeiten. Innerhalb der unter Punkt 3.j aufgeführten Kooperationen wer-
den viele Themen erarbeitet und zu gegebenen Zeitpunkten umgesetzt werden 
können. Hier sind die jeweiligen Arbeitsgruppen aber noch in den Anfangspha-
sen, so dass sich noch keine verlässlichen Themengebiete benennen lassen.  

Ein Thema, das der BGMB besonders im Auge behalten wird, ist die Umsetzung 
des DadiLiner in den Modellkommunen. Hier ergab sich schon im Vorfeld viel Kri-
tik am HeinerLiner der Stadt Darmstadt bezüglich Barrierefreiheit. Der BGMB wird 
sich dafür stark machen, dass die Barrierefreiheit des DadiLiners in den Kommu-
nen anders umgesetzt wird. Erste Gespräche hierzu fanden bereits statt. 

Zudem will sich der Beirat in Sachen inklusiver Bildung stärker mit dem Bildungs-
beirat verzahnen, um auch dieses Thema besser und transparenter in Weiterstadt 
voranzutreiben. 

Des Weiteren wird der BGMB weiter am (Bau-)Geschehen in Weiterstadt mitre-
den und die Öffentlichkeitsarbeit vorantreiben. 

Abschließend freut sich die Vorsitzende, auf eine Veranstaltung am 11.03.2022 
aufmerksam zu machen. Sie konnten die Künstler der Aumühle Wixhausen ge-
winnen, ihre Werke vom 11.03.-01.04.2022 im Foyer der Bibliothek im Medien-
schiff zu präsentieren. Alle Interessierten sind herzlich zur Vernissage am 
11.03.2022, 17.30 Uhr eingeladen. Eine Einladung folgt separat. 

 

 

Weiterstadt, den 22.01.2021 

 

 

gez. Sonja John 

Vorsitzende BGMB 
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